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九州通公司：
议事会上解问题

北京九州通医药有限公司是大兴区新
媒体基地的一家 “大企业”， 仅运输部一
个部门就有一百辆运输车， 一百名运输司
机。 由于工作特性， 管理难度非常大， 是
职工离职率最高的一个部门。 正是因为工
会主动揽下 “麻烦 ”， 帮职工排忧解难 ，
去年以来， 运输部的离职率大幅下降， 成
为离职率最低的一个部门。

司机王师傅在九州通干了三年， 工资
待遇他还比较满意， 可令他最不满意的就
是作息时间的问题， 而这个问题也是所有
司机都最不满意的。

“我们每天早上六七点钟就要出车 ，
下午三四点钟回来， 但公司统一规定五点
半才下班 ， 司机们都不愿意在办公室休
息， 希望提前下班， 要不在办公室也是熬
时间。” 王师傅反映， 还有就是餐补， 每
名司机每天中午10块钱的餐补， 是三年前
就定下来的， 可如今这物价， 10块钱对于
司机来说， 中午饭不但吃不好， 就连吃饱
都成问题。

王师傅告诉记者， 这些问题虽不是什
么大问题， 但弄得这些司机每个人工作干
着心气儿都不高。 “经常有辞职的， 车辆
事故也高， 运输部都快成了拖后腿的部门
了， 可这些问题根本就不是部门领导一句
话就能解决的， 还得向上反映， 公司领导
拍板才行。”

令王师傅没想到的是， 去年开始， 九
州通工会有了职工议事会， 问题最多的运
输部当然成了第一个召开议事会的部门，
所有职工反映的问题， 一一解决了。

职工议事会还有一个好听的名字———
“声音和责任” 职工议事会。 议事会专门
安排与司机队伍座谈， 司机们提出了很多
希望解决的问题 ， 而工会 ， 把这些 “麻
烦 ” 全都揽了过来 。 通过与公司领导沟
通、 各部门协调， 司机的作息时间问题解
决了。

工会主席邓会燕说， 从司机的角度考
虑， 出一天车了确实很累都愿意早点下班
彻底放松放松， 可司机下班了， 部门领导
就不便于第二天的工作分配 ， 为了这事
儿， 工会部多次与部门领导协调， 最终拿
出来的方案是部门领导提前安排工作， 司
机出车回来就可以下班。

针对员工提出来餐补太少的问题， 工
会没有直接找公司上级 “谈判”， 而是先
做调查。 发现现在餐饮的物价上涨的比较

快 ， 两年前定下来的10元钱餐补确实不
够， 工会就与公司上级协商， 最后定为每
天18元的餐补费。

员工提出来没有电脑的员工不方便查
询， 导致考核不透明的问题。 现在， 考核
纸质化了， 而且发到了每位员工的手上。

金地来公司：
国学教育聚人心

今年春节结束， 金地来公司职工离职
率仅为3%， 而过去一年的职工离职率不
到10%。 这样的数字让密云其他餐饮业同
行们羡慕不已。 据了解， 密云餐饮行业企
业职工每年的离职率都在25%左右。

是什么留住了职工？ 带着这个疑问，
记者走进了北京金地来公司。 金地来公司
是一家拥有三个企业的集团公司， 旗下拥
有金地来大酒店、 金地来商务会馆、 金地
来坤源农副产品销售有限责任公司， 共有
职工400余人。

“企业工资待遇高， 而且每年还协商
增长工资 。” “在这里我能学到很多东
西。” ……面对记者的随机采访， 很多职
工给出了不同的答案， 而令人吃惊的是，
大家都不约而同的提到了学习国学让他们
收获颇丰。

“在我们企业， 无论是什么岗位上的
职工， 几乎都能背诵 《弟子规》。” 金地来
公司工会主席王占华骄傲地告诉记者， 自
2011年起， 每周公司工会都要组织职工进
行集体培训学习， 其内容就是学习传统国
学文化知识。

据了解， 金地来公司的职工多半是外
地来京务工人员， 他们普遍的文化水平都
不高 ， “我们学习国学 ， 宣扬礼让 、 孝
道、 感恩等传统文化， 这让我们的职工变
化十分明显。” 王占华对此感到很自豪。

同唱 《跪羊图 》 、 共背 《弟 子 规 》
……在金地来公司每周一课上， 400余职
工齐聚一堂， 通过观看视频、 老师授课等
方式进行传统国学文化的学习。 集中学习
后， 几名职工代表还主动走上舞台， 分享
自己的学习体会和感悟。 “这是最催人泪
下的环节。” 王占华回忆， 一对同在金地
来工作的母女， 曾在培训课上冲破多年的
心理隔阂， 化解矛盾， 敞开心扉。

《弟子规》 中有言： 居有常， 业无变，
意思是告诉大家不要经常搬家， 不要经常
更换工作和事业。

“说实话， 学习 《弟子规》 让我们身
边很多年轻的同事工作得更踏实了。” 王
占华告诉记者， 据统计， 在金地来公司工

作10年以上的职工有20%， 工作5年以上的
职工多达50%。

华利佳合：
薪酬福利齐增长

“这灯有点问题， 我这就给您换个好
的。” 站在凳子上的师傅一边看灯管， 一
边对客户说着。

修灯的师傅名叫刘勇旺， 是北京华利
佳合下属物业公司的维修工， 今年58岁。
以前， 他家住在德胜门外， 上个世纪八十
年代， 由农转工， 才来到了华利佳合的前
身企业工作。 “从1984年到现在， 已经30
年了， 我就没动过窝。”

“这么多年， 跟这个单位有感情了。”
说起这30年没换过工作的原因， 刘勇旺笑
着给出了这样的回答。 “另外就是这工资
待遇， 要说我们的工资， 其实不算高， 可
是年年有增长， 而且福利很全面， 很好。”
记者了解到， 2002年， 华利佳合被列为西
城区工资集体协商试点企业之一， 在区总
工会和区劳动和社会保障局的指导帮助
下 ， 企业工会开始推进工资集体协商工
作， 当年公司23个权属企业就实现了工资
集体协商。

“最初， 我们职工都担心， 这制度会
不会就是一阵风， 慢慢地， 老板就不重视
了。 可是， 很快， 公司就给大家吃了一颗
‘定心丸’。” 刘勇旺介绍说， 在公司工会
的协调下， 公司不仅将职工工资增长目标
列入了企业发展规划， 还列入了企业管理
工作考核内容， 企业经营者年内不能实现
的， 不能享受当年的经营奖励。

现在， 工资集体协商制度在华利佳合
已经 “生根发芽”。 2012年， 在新一轮协
商中， “提高福利待遇” 成了职工的新诉
求， 华利佳合开始了企业年金的建立。

“我们的工会通过发放材料、 组织培
训班等方式对这项工作进行了广泛的宣
传。 我知道像我这样即将退休的人， 企业
年金的好处不能完全显现出来， 但这是公
司给我们的一项福利， 所以我也参加了。”

“我这人喜欢算账， 跟同事们聊天的
时候 ， 我就跟他们说 ， 咱去别的地方挣
6000块， 都不如在这挣3000块。” 刘勇旺
说， 房补、 供暖费、 工龄工资、 饭补、 交
通补贴全都有。 “以前我们的交通补助是
100元， 前一阵公交地铁都涨价了， 我们
的交通补助也提高到了170元。 另外， 医
疗保险方面的福利也很多， 一般的住院看
病， 需要个人掏钱的地方都不多。 现在，
这样的工作， 打着灯笼都难找。”

【探访】

□本报记者 孙艳 陈曦 王路曼 文/摄

“娘家人”出手 助企业留人
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———探访离职率下降企业中的工会组织

【关注】专题

议事会不但给了职工发声的机会， 也
给了工会为职工排忧解难的机会， 小小议
事会发挥了大作用。

以前， 公司的车辆事故比较多， 其最
根本的问题就是掌控着方向盘的司机队伍
不稳定， 职工归属感不强， 甚至有的人把
负面情绪带到工作上。 自从解决了他们提
出来的各种问题， 去年以来没有发生一起
事故， 而且司机队作为全公司流动率最大
的一个部门， 今年成了离职率最低的一个
部门。 这证明员工需要解决的问题得到解
决后， 他们的归属感增强了， 自然就安心
工作、 干好工作了。

议事制度不仅畅通了职工民主参与的
渠道， 而且搭建了平等协商、 共谋发展的
对话平台。 员工敢说， 我们就敢于面对，
尽量解决。

在企业人才流动频繁的今天， 如何降低员工离职率是很多公司老板心中的难题。 但也不乏有一些公司在完善管理制度、 提升管理
水平的同时， 积极支持企业工会开展工作， 让工会以 “娘家人” 的身份助力企业凝聚职工、 稳定队伍。

解决问题要先畅通民主渠道
九州通公司工会主席 邓会燕：

以前， 企业经营只靠少数人， 可是现
在局面不一样了。 职工们都在为企业经营
发展出主意、 想办法， 经常能提出很好的
建议。

开展工资集体协商、 提升职工福利，
拉近了职工与企业的感情距离。 很多职工
都拿企业的事当家里的事。 我们激励了职
工的工作积极性， 而他们优秀的工作态度
和能力， 又使得我们企业得到了快速健康
的发展， 这是最好的状态。

文化是企业核心竞争力之一
金地来公司工会主席 王占华：

近年来， 我愈发觉得金地来公司更像
一个培养人才的大摇篮。 前不久， 一个离
职两年多的职工回来公司告诉他们， 他利
用在这里学到的知识， 自己开了一家婚庆
公司， 而且生意很是红火。 这名离职职工
此次是特意来感谢公司对他的培养的。

与此同时， 该职工还带来了他的一个
亲戚 ， 希望能留在金地来公司工作和学
习， 对此， 金地来公司欣然接受了。

这样的情景让人心生感慨。 如果不是
看重公司， 离职职工也不会又介绍自己的
亲戚进来。 职工心存感恩， 认可企业对职
工的教育理念， 这也足以证明， 文化是企
业重要核心竞争力之一。

拉近职工与企业的感情距离
华利佳合工会主席 王卫国：


